



Des nouvelles de ...

Lettre n° 2 - Bénin, mars 2025

Emilien Gauthey
Animateur en développement durable et citoyenneté mondiale

Bénin
octobre 2024 - juillet 2025

emilien.gauthey@gmail.com



En pleine activité

L'association DM est active dans l'agroécologie, l'éducation et le vivre ensemble en Afrique, en Amérique latine, au Moyen-Orient, dans l'océan Indien et en Suisse.

Notre partenaire

Par un travail d'animation communautaire et de recherche-action participative, le CIPCRE accompagne la mise en œuvre de mesures d'adaptation pour des systèmes agricoles plus résilients et respectueux de l'environnement, l'approvisionnement en eau ainsi que l'assainissement et la gestion durable des ressources naturelles. Le projet du CIPCRE-Bénin se concentre sur la population de quatre villages situés dans la vallée du fleuve Ouémé.

Chères amies, chers amis,

Cela fait maintenant plus de cinq mois que je suis arrivé au Bénin et beaucoup de choses se sont passées entre ma première lettre et celle-ci ; fêter Noël sur une île, participer à un festival du vaudou, fêter ses 25 ans au Bénin et plein d'autres aventures que je vous partage dans cette lettre.

Festival du vaudou

Au Bénin, environ 43 % de la population est chrétienne, 27 % musulmane et 18 % pratique des religions traditionnelles, dont le vaudou. Chaque année, au mois de janvier, la ville de Ouidah, située à une heure de route à l'ouest de Cotonou, accueille le Festival de vaudou, célébrant cette culture ancestrale.



Lettre n° 2

Bénin, mars 2025

Depuis 2024, la municipalité de Ouidah a considérablement investi pour dynamiser le festival et attirer davantage de visiteuses et visiteurs, tant locaux qu'internationaux. Plusieurs sites ont été spécialement aménagés pour l'événement, offrant des spectacles de danse et des rituels traditionnels authentiques.

Le dernier soir, le nouveau grand stade en bord de mer a été inauguré, avec un impressionnant spectacle de danses vaudoues traditionnelles. Pour clôturer le festival en beauté, une grande scène a été installée à proximité de la Porte de Non-Retour, où se produisent plusieurs artistes béninois.

Les projets en cours du CIPCRE

Le CIPCRE mène actuellement deux projets phares dans le domaine de l'environnement : DURAGIRE et le biodigesteur.

Le projet DURAGIRE (2024-2026) a pour objectif de renforcer la résilience des communautés du bassin de l'Ouémé face aux risques liés à l'eau, accentués par le changement climatique. Le CIPCRE s'attache à identifier l'ensemble des actrices et acteurs locaux – agriculteur.trices, pisciculteur.trices, éleveurs et éleveuses – dans les communes concernées. L'enjeu est de mettre en place des Comités locaux de l'eau (CLE), afin de soutenir les collectivités dans la gestion durable de l'eau, le suivi des infrastructures existantes et le déploiement d'un système d'alerte précoce contre les inondations. Le but est d'améliorer la gouvernance de l'eau et d'accroître la résilience des populations face aux aléas climatiques.

Le projet du biodigesteur est quant à lui implanté dans la commune de Bonou, située également dans la vallée de l'Ouémé. Le principe repose sur la valorisation des déchets organiques : en l'absence d'oxygène (environnement anaérobie), ces déchets se décomposent pour produire du méthane, utilisable comme gaz de cuisson, et du digestat, qui sert de fertilisant naturel. Ce biodigesteur sera installé dans une école, afin d'alimenter en gaz la cantine scolaire et de fertiliser le jardin pédagogique.

Inauguration du stade et danses traditionnelles vaudoues



Noël sur une île tropicale

Pour la première fois de ma vie, je n'ai pas fêté Noël dans le froid et sous la neige. Profitant de la fermeture temporaire des bureaux du CIPCRE, j'ai voyagé jusqu'à São Tomé, une petite île lusophone située dans le Golfe de Guinée. Cette île est spécialisée dans les plantations de cacao, de café et de vanille. J'ai eu l'opportunité de visiter certaines d'entre elles. J'ai principalement exploré l'île à vélo ou en randonnée, afin de profiter pleinement de sa végétation extrêmement bien préservée.



Lettre n° 2
Bénin, mars 2025

Explication du projet DURAGIRE aux habitants du village de Pobe



La première phase de mon projet de gestion des déchets, de recyclage et de compostage au sein du CIPCRE a débuté.

En parallèle, une vingtaine de foyers vivant à proximité seront sensibilisés, formés et équipés de poubelles pour faciliter la collecte et l'apport de leurs déchets organiques.

Avancement de mon projet

La première phase de mon projet de gestion des déchets, de recyclage et de compostage au sein du CIPCRE a débuté. Elle a consisté en un grand nettoyage du site, débarrasage des déchets accumulés depuis plusieurs années. Dans la continuité, une extension du projet a été lancée. Plusieurs initiatives ont vu le jour :

- La création d'un circuit pédagogique à travers la forêt du CIPCRE, destiné aux visites scolaires. Le parcours sera agrémenté de panneaux explicatifs sur la faune, la flore, l'importance de la biodiversité et les impacts de la pollution.
- Le développement de modèles d'élevage d'escargots et d'insectes, facilement reproductibles par les éleveuses et éleveurs locaux, afin de diversifier leurs sources de revenus.
- L'installation de jardins en permaculture, consacrés aux plantes médicinales et aux légumes nécessitant peu d'entretien. Ces pratiques sont également adaptées pour être mises en place dans les écoles.

L'objectif est de valoriser au maximum les matériaux recyclés : bois, plastique, tissus, etc.

Projet de recensement des oiseaux

Mon superviseur, Déo-Gracias, passionné de faune et de flore, m'a donné l'opportunité de l'accompagner dans un projet de recensement des oiseaux migrateurs au Bénin. En petit groupe de huit personnes, nous avons débuté l'observation dès 7 heures du matin à Cotonou. Nous avons longé la côte en direction d'Ouidah, nous arrêtant sur différents sites, propices à l'observation des oiseaux, recensant à chaque fois les espèces observées, le nombre d'individus, ainsi que leurs comportements : en vol ou posés.



Lettre n° 2

Bénin, mars 2025

Ville sur l'eau de Ganvié

Arrivés à Ouidah, nous avons poursuivi l'expédition en pirogue pendant plusieurs heures pour continuer le recensement des espèces vivant principalement dans les milieux aquatiques. Ce fut une expérience enrichissante qui m'a permis de mieux comprendre l'importance de la préservation des écosystèmes.

Visite de Ganvié

Ganvié est un village unique situé au sud du Bénin, sur le lac Nokoué, à une vingtaine de kilomètres de Cotonou. Surnommée la «Venise de l'Afrique», cette cité lacustre est entièrement construite sur pilotis et ses habitants se déplacent exclusivement en pirogue. J'ai eu la chance de la visiter avec d'autres étrangers, accompagnés d'un guide qui nous a permis d'en apprendre davantage sur le mode de vie propre à cette ville.

Un grand merci pour votre soutien et vos dons, qui aident directement les familles d'agriculteur.trices dans la région de l'Ouémé par le biais des différents projets présentés dans mes lettres.



Emilien Gauthey

Faire un don

IBAN
CH08 0900 0000 1000 0700 2

MENTION

Emilien Gauthey

Vous avez ainsi la garantie que l'argent sera affecté à cet envoi et au projet concerné.



Votre don en
bonnes mains.

Faites un don
maintenant!



Scannez avec l'app TWINT
et saisissez le montant.



DM | Ch. des Cèdres 5
CH - 1004 Lausanne
+41 21 643 73 73
info@dmr.ch

dmr.ch